



不動田施設長（前列左から2人目）  
と法人職員の皆さん

「すべては『利用者さんへのケアを良いものにする』そこにつながっています」。まつすぐこう言い切るのは、特別養護老人ホーム鳳仙寮（社会福祉法人ム鳳仙寮／社会福祉法人府中西和会、東京都府中市）の不動田敏幸施設長だ。不動田さんは東京都の認知症介護実践者研修や実践リーダー研修の講師も務める。「従来型特養だけれどもグループホームのようなケア」を目指しているという。鳳仙寮がケアプログラム

「すべては『利用者さんへのケアを良いものにする』そこにつながっています」。まつすぐこう言い切るのは、特別養護老人ホーム鳳仙寮（社会福祉法人ム鳳仙寮／社会福祉法人府中西和会、東京都府中市）の不動田敏幸施設長だ。不動田さんは東京都の認知症介護実践者研修や実践リーダー研修の講師も務める。「従来型特養だけれどもグループホームのようなケア」を目指しているという。

（不動田敏幸施設長）

（法人職員の皆さん）

東京都と東京都医学総合研究所が開発した「日本版BPSDケアプログラム」は、認知症の人の行動・心理状況を軽減する。科学的に効果のあるプログラムとして証明されており、国際的にも注目されているという。昨年度からは認知症チームケア推進加算Iの算定要件の一つにもなっている。本プログラムを実際に活用している認知症ケアの実践現場を取材した。

## BPSDケアプログラムの実践

情報アドミニストレーターの不動田さんがDE M BASEというシステムに入力。優先度の高い困りごとからプランを実行していく。分析・評価したこと、提供するケアがきちんとリンクしているかも確認する。

例えば、85歳の女性の例。頻回の立ち上がりに加え、テーブルに置かれた食器などを手繩り寄せたり、目の前の人を暴言を吐いたりしていた。元々社交的だったという同士や職員との関係を作ることで、他の入居者と一緒に朝10時に花壇の花に水やりに行く」というプランを立案。職員が間に入って他の入所者との接点をつくるとコミュニケーションが生まれ、立ち上がりは減少し、表情も柔軟になった。「問題行動」は、他に話しかけたいという意思の表れだったようだ。

（不動田敏幸施設長）

（井上信太郎代表）

（ム鳳仙寮）

（ム鳳仙寮）